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Bonjour à tous, 
Nous voici de retour en cette période riche de coloris. Faisant déjà 

partie de nos récents souvenirs, la fête automnale fut un franc suc-

cès. Cet événement nous a permis de découvrir ou de retrouver un 

site enchanteur. Merci aux personnes responsables de la Fête au-

tomnale et particulièrement à la Cellule de La Pocatière.  

Vous avez été nombreux à répondre à notre invitation et nous 

avons eu une rencontre dynamique, chaleureuse où tous et chacun 

ont pu échanger autour d’une table aux mets appétissants. Nos 

sages multiples de cinq ont encore une fois démontré la vitalité de 

nos membres. La relève est importante. Nous avons donc profité de 

l’occasion pour souligner officiellement la non-rentrée de nos nou-

veaux membres et leur souhaiter la bienvenue parmi nous. 

Il faudra surveiller nos futures activités: la Journée des Hommes, 

la rencontre sociopolitique, la Journée des Femmes, les rencontres 

festives de la Noël dans nos cellules.  

Je ne peux terminer sans glisser un mot sur la perte d’une de nos 

pionnières de Pascal-Taché. Nous avons presque tous connu Juliette 

Dupont. Juliette fut un exemple admirable de solidité, d’implica-

tion, de partage, de dynamisme… Impliquée à 150% dans son mi-

lieu, elle trouvait le temps de faire partie de plusieurs organismes 

régionaux. Elle fut présidente de notre secteur de 1992 à 1999. Elle 

a participé grandement aux tournois de golf de la FLG puisqu’elle 

s’est impliquée lors du premier tournoi en 1996 et celui de 2008. 

Nous gardons un excellent souvenir de Juliette, de son contact, de 

ses réalisations, de ses implications… Elle fera toujours partie de 

l’histoire de Pascal-Taché. 

 

Je profite de l’occasion pour vous souhaiter de Joyeuses Fêtes. 

Clermont Morneau 

Clermont Morneau, président 
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LE CONSEIL SECTORIEL  

Clermont Morneau président 418-356-5561 

Serge Picard 1er v.-prés 418-598-6965 

Lise Bélanger 2e v.-prés 581-226-8842 

Huguette Nicole secrétaire 418-248-3190 

Jacques Caron trésorier 418-247-3238 

Bernard Blanchet 1er conseiller 418-246-5325 

Gilles Dussault 2e conseiller 418-246-2055 

RESPONSABLES DES CELLULES 

 

La Pocatière  Maxellande Bureau  

  418-856-4218 ou 2516 

Montmagny-Nord  Françoise Boulet 

  418-248-3646 

L’Islet-Sud  Réjane St-Amant 

  418-356-3930 

Montmagny-Sud  Gertrude Gagné 

  418-469-2279 

L’Islet-Nord   Poste à combler 

   

Amis Amies AREQ  Colette Giguère 

  418-248-3907 

Les responsables des nouvelles pour les cellules: 

La Pocatière Maxellande Bureau 

L’Islet-Nord Rose-Hélène Fortin 

L’Islet-Sud Membres en alternance 

Montmagny-Nord Elise Melanson 

Montmagny-Sud Ghislaine Lord 

 

Correction et révision Suzanne Fournier 

 Ginette Francoeur 

 Lucile Litalien 

Cueillette des informations   Huguette Nicole 

Mise sous enveloppe Françoise Boulet et son équipe  

Poste Nicole Labonté  

Mise en page et conception Claudette Moreau Legros Photocopie Denise Dupont 

 418-356-5117 Courriel: legnor@globetrotter.net 

Merci au SECS et à Denise Dupont  pour leur collaboration à l’impression de notre journal sectoriel. 

Tombée des articles 

12 février 2016 

Mise sous enveloppe 

15 mars 2016 

Envoi du journal 

Semaine 21 mars 2016 

NUMÉROS À RETENIR: 
AREQ 1-800-663-2408 www.areq.qc.net 

CARRA 1-800-463-5533 

RAMQ 1-800-561-9749 

SSQ 1-888-833-6962 www.ssq.ca 

RRQ 1-800-463-5185 

Vous désirez consulter notre journal (en couleurs), visitez notre site Internet. 

Internet: http://pascaltache.areq.ca 

Merci à Mario Cloutier pour la mise à jour de notre site Internet. 

 

PROCHAIN JOURNAL 

Les responsables des comités (secteur) 

 

Assurances Rita Lapointe  

Condition des femmes Georgette Roy 

Condition des hommes      Poste à combler 

Environnement Serge Picard 

Fondation Laure Gaudreault  Lise Bélanger 

Retraite Gilles Dussault 

Sociopolitique Jacques Dansereau 

ÉQUIPE DU JOURNAL 
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Mot de la présidente régionale  

 

Notre année aréquienne est bien commencée. Le national, le régional et les 

secteurs sont tous en mode action. 

Plusieurs communiqués de presse, suite aux représentations de notre président 

et des personnes ressources de l’AREQ, furent publiés. Dans le numéro de 

l’automne 2015 du Quoi de neuf, vous y trouvez ces éléments. L’infolettre, à 

chaque semaine, vous informe des dossiers d’actualité principalement ceux qui 

touchent les personnes aînées. Pour les personnes qui n’y sont pas encore 

inscrites, rien de plus facile, allez sur areq.qc.net et à la page d’accueil, vous 

vous inscrivez. 

Le régional travaille de son côté à fournir des outils pour assurer la relève dans nos Conseils sectoriels 

et nos comités. Il y a toujours de la place pour des personnes intéressées à s’impliquer. Quelques heures 

font une grande différence.  

Vous savez sans doute que les négociations dans le domaine de l’éducation et de la santé sont en 

cours. En tant que personnes retraitées de ces organisations, nous les appuyons. Il en va de l’avenir de 

nos enfants, petits-enfants et de nous-même quand nous pensons à la santé. 

Vos secteurs vous organisent de nombreuses activités. Encouragez-les en y participant, c’est leur 

salaire de bénévole. 

Nous entrerons bientôt dans la période des fêtes et des réjouissances. Une pensée pour les personnes 

qui sont seules et une petite action pour aider jeunes et moins jeunes. Nos festivités n’en seront que plus 

complètes. 

Je vous souhaite de la santé, de la paix et quantité de petits bonheurs. 

Amicalement  

Pierrette Simoneau, présidente régionale Québec-Chaudière-Appalaches 

Démarche pour entrer dans la section EXTRANET du site de l’AREQ 

 

1.  Entrez sur le site de l’AREQ : areq.qc.net 

2. Dans la page d’accueil, en haut à droite cliquez sur extranet 

3. La page CONNEXION apparaît 

4. Identification : numéro de membre, il faut commencer par un 0 et les 5 chiffes de votre numéro 

de membre 

5. Mot de passe : date de naissance. D’abord l’année (4 chiffres) – le mois (2 chiffres) – le jour (2 

chiffres). Entre chaque, il ne faut pas oublier le trait d’union. 

6. Vous entrez dans la page où vous avez accès aux différentes rubriques. 

(Une première partie est pour tous les membres de l’AREQ 

La partie Conseil National s’adresse exclusivement aux présidences.) 

JOURNÉE INTERNATIONALE DES HOMMES 
19 NOVEMBRE 2015 

GRANDIR ENSEMBLE 
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NOUVELLES DE L’ISLET-SUD 

Réjane St-Amant, responsable 

La non-rentrée à Saint-Pamphile 
 Charlotte Boily 

LES CELLULES 

«Ce que disent les autres n’a pas à vous affecter négativement. Les autres prononcent peut-être ces mots, mais 

c’est vous qui choisissez votre attitude.» Keith D. Harrell 

C ’est dans une joyeuse ca-

cophonie, de bruyantes 

conversations, des éclats de rire, 

des regards radieux et des sou-

rires chaleureux, qu’une autre 

fois, une fois encore, le 26 août 

dernier, la vie nous a rassemblés, 

nous les heureux retraités de L’Islet-Sud…! 

Pour l’occasion, nous avions rendez-vous au 

club de golf L’Escale de Saint-Pamphile, où 

un magnifique brunch du chef Louis-Marie 

nous attendait !  

 

Oui, la vie grouillante et frémissante de nos 

années actuelles, vie chère et précieuse qui 

nous ouvre tant et tant d’univers inconnus et 

inespérés et dont nous sommes si cons-

cients… Les retrouvailles de la non-rentrée, 

ce moment unique où justement nous ne ren-

trons pas, cette non-rentrée vécue comme le 

bonheur pour certains, comme des petits pin-

cements de nostalgie pour d’autres. Et pour-

tant… et tout le temps, des mains se tou-

chent, des accolades nous rapprochent, des 

confidences se font, des nouvelles se pren-

nent, une immense et incommensurable com-

plicité nous réunit dans la tendresse et le sou-

venir de ces temps déjà partagés autrefois, et 

aujourd’hui, moments partagés de nouveau, 

portant de nouveaux horizons, et où d’autres 

liens se tissent, ou d’autres amitiés naissent, 

où ont aussi été oubliés les soucis des tâches 

du passé d’enseignant. 

 

Retrouvailles riches, où les plus âgés des 

aînés offrent bienveillance et affection à leur 

entourage du moment, et où certains, à peine 

plus jeunes leur montrent attention et respect. 

Délicatesses sont au rendez-vous 

des rencontres. Vivacité d’esprit, 

douceur ou élans passionnés des 

propos, tous ces plaisirs des 

heures précieuses où les célébra-

tions de la vie foisonnante rap-

pellent en même temps notre fra-

gilité et la fugacité des choses et du temps. 

 

Et puis, première rencontre de l’année 

oblige, notre responsable de cellule, Madame 

St-Amant nous transmet des informations 

utiles pour la suite des choses lors de l’année 

qui vient, et, délicatesse du cœur, elle rap-

pelle à notre souvenir le récent départ de 

deux de nos compagnes, Juliette et Lily. 

Nous faisons silence quelques instants, et 

puis, fulgurance de l’esprit, le temps de cet 

ultime instant, les images se superposent, et 

j’entends Léo Ferré dans sa Complainte de ce 

pauvre Rutebeuf…  

«  Que sont mes amis devenus 

Que j’avais de si près tenus  

Et tant aimés 

Ils ont été trop clairsemés 

Je crois le vent les a ôtés 

L’amour est morte… » 

Entendez-vous…? Un ange passe, des vies 

sont passées. 

Puis, le silence se défait lui aussi, la vie re-

prend ses droits, l’espace se remplit de nou-

veau de nos incessants babillages et les der-

niers beaux jours de l’été nous appellent les 

rêves éveillés que suscite la belle lumière des 

jours du mois d’août nous reprennent, traçant 

leur trajectoire mystérieuse vers l’infini. 

Compagnes, compagnons, prenez soin de 

vous !  

http://www.bing.com/images/search?q=non+rentree&view=detailv2&&id=B1EC122E0B94DDB07E05EC05397AF02517F3CD12&selectedIndex=5&ccid=seOkqiJa&simid=607994106601737395&thid=OIP.Mb1e3a4aa225af77ff1f33a9081ed509bo0
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À Juliette Dupont 

Le 11 juillet dernier, un hommage composé par Madame Laetitia Leclerc a été lu 

dans les locaux du Centre culturel Godend’Art lors de la fête de reconnaissance 

organisée à l’intention de madame Juliette Dupont. Trop affaiblie, elle n’a pu être 

présente. L’assistance se composait des proches de madame Juliette, des 

membres du comité Floralies, des responsables du Centre culturel Godend’Art 

parmi lesquels madame Juliette a œuvré ces dernières années. 

 
Fête de reconnaissance au Jardin de la Marguerite  

et au Centre culturel Godend’Art 

Juliette, 

 
Si on m'avait demandé de chanter pour toi, je l'aurais fait. On m'a demandé de composer pour 

toi. Me voici. 

En fait, j’ai trouvé exquise l'idée d’écrire pour toi puisque les mots sont capables de tant de 

choses. Merveilleux mots qui peuvent jaillir en gerbes, merveilleux mots qui ont parfois une puissance 

insoupçonnée. Ils savent couler de source, ils savent former une mer de reconnaissance. 

C'est d'ailleurs du côté de la reconnaissance que nous nous tenons aujourd'hui... comme on se 

tient autour d'un feu, autour de toi, et assez près pour que tu puisses sentir notre chaleur et le respect pour 

la personne que tu es. 

Nous savons tous qu’il est difficile d’ignorer la venue de la belle saison tellement les couleurs, 

les arbres, les oiseaux clament haut et fort les beautés et la grandeur de la nature. De la même manière, 

ton passage parmi nous, ton rôle, constitue à lui seul un témoignage et un héritage indéniable. Il nous est 

facile de lire tes bannières, à quelle école tu es inscrite et dans quelle atmosphère tu évolues. 

Ton ouverture d'esprit, ton écoute vraie rappellent les espaces bleus, laissés là par les nuages. Il 

est bon de vivre à ta proximité. 

Ta belle humeur et ta saine philosophie nous ramènent du beau côté de la vie comme le font les 

matins clairs et roses. 

Tu es généreuse comme une moisson. Une fois une cause choisie, tu ne comptes plus. C’est 

comme une consécration ou une vocation. 

Combien de défis as-tu relevés? Audacieuse et vivante, tu n'as pas hésité à mettre tes capacités, 

tes talents et ton imagination au service de la communauté entière. Il s'agit presque d'un rappel évangé-

lique: «Tu as beaucoup reçu et tu as beaucoup donné.» 

Ta motivation pour le travail est si profonde… Tu as toujours donné la calme impression de ne 

pas te fatiguer à travailler. Serait-ce dû à ce grand intérêt pour tout ce qui vit, serait-ce dû à ce don de 

plein cœur qui habite tout ce que tu fais ? Ce que nous voyons, c’est un soleil aux multiples rayons.   

Nous en parlons d'abondance, car abondance il y a. Ton feuillage s'étend, il est magnifique. Tu 

possèdes cette capacité créatrice qu’on pourrait appeler une énergie renouvelable. 

Les jours sont accueillis les uns après les autres, avec la même présence, la même complaisance.  

Nous ne pouvons qu'admirer ce bel équilibre, cette harmonie qu'on attribue généralement aux beaux pay-

sages, à la nature ou à l'univers tout entier. 

Je ne voudrais pas trop prolonger et je ne veux surtout pas entendre ce que l’un de tes petits de la 

Maternelle t'a déjà dit le jour où tu étais prise d'une extinction de voix et je cite: «On te comprend mieux 

quand tu parles pas!» 

On devient parfois bien gauche au moment de quitter. Il me semble entendre venir une horde 

d'enfants joyeux. C’est la ronde autour de toi. Tu leur as enseigné le respect, le partage, l'amour.  

Soudain, ils sont silencieux... ils s’avancent vers toi les mains pleines de fleurs. Ils connaissent 

ton amour pour les fleurs. Ils ne disent rien, ce n’est pas nécessaire.  

Ils te disent merci d'être de que tu es et nous, nous sommes derrière eux, recueillis, et nous em-

pruntons leurs voix pour répéter:¨« Merci d'être ce que tu es». 
 Laetitia Leclerc, 11 juillet 2015 
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NOUVELLES DE LA POCATIÈRE 
Maxellande Bureau, responsable 

 

LES CELLULES 

 À chacun son obsession! 

Rita Lemieux 

I l y en a qui tripent sur les montres, les tablettes et tous ces trucs dits 

« intelligents ». Pas moi! 

 

En fait, je ne comprends pas bien leur fonctionnement. Que font-ils en cas de 

panne intellectuelle? En manque de carburant? Ça n’a jamais été clairement ex-

pliqué. Je me méfie. Ça, oui! 

Moi, mon obsession, c’est mon placard. Certains n’ont qu’un sque-

lette dans leur placard. Étonnant pour ne pas dire incroyable. De 

vrais démunis de la penderie! 

 

Moi, mon placard déborde tellement que j’ai dû créer un grand es-

pace tout à côté, pour y entasser le surplus. Mon placard est pour-

tant doté d’un long pôle central bien solide et orienté au nord. De 

nombreux cintres y montent la garde au gré de leur singulière fan-

taisie. Quel support! 

 

Que pourrais-je tenter d’autre? Faire cohabiter en harmonie des squelettes de tous âges, ce n’est pas une 

mince affaire, ça exige un doigté peu commun. 

 

Ma garde-robe, je l’aime d’un amour inconditionnel. Je lui consacre temps, énergie, 

créativité. Quel plaisir quand, ouvrant la porte, j’aperçois tout cet assortiment bien 

agencé. Un pur orgasme vestimentaire! 

 

Cependant, l’avenir de ma penderie me préoccupe. Mes squelettes me survivront-

ils ? Privés de ma passion délirante, comment réagiront-ils ? Existe-t-il des préar-

rangements pour placards encombrés? 

 

S.V.P., me le faire savoir en priorité au 418 856-3871. Demander Rita. Merci! 

BIENVENUE À NOS NOUVEAUX MEMBRES  

 

BLANCHET, MARIO 

COULOMBE, RÉJEAN 

DESCHÊNES, MADELEINE 

DESCHÊNES, MARIE-CLAUDE 

DIONNE, LOUISE 

GENDRON, DENIS 

LEBLANC, CLAIRE 

OUELLET, JACQUES 

PERRON, MADELEINE 

TURBIDE, CHANTAL 

Photo prise lors de la fête automnale au Club de golf à 

Saint-Pacôme 
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LES CELLULES 

NOUVELLES DE MONTMAGNY-NORD 
 

 Elise Melanson        melaelis@hotmail.com 

C ’est avec joie et entrain que notre 

groupe s’est retrouvé pour le brunch 

de la non-rentrée au restaurant Motel de la 

Plage à Berthier-sur-Mer, le 31 août dernier.  

Le thème choisi cette année par la cellule 

Montmagny Nord-Sud est celui de la bonne 

humeur! Dès que j’ai entendu notre amie 

Pauline Forgues présenté ce choix au groupe, 

il m’est venu une image en tête…  

Nous revenions de l’école et entrions en 

courant dans la maison de nos grands-

parents, après avoir parcouru 1,5 km à pied… 

À cette époque, rien d’anormal à marcher 

cette distance 4 fois par jour pour aller à 

l’école… L’idée, c’était d’arriver à temps 

pour entendre la chanson des Joyeux 

Troubadours!  

Cette chanson a toujours signifié pour moi 

un état de bonheur et de joie. Nous écoutions 

l’émission pendant le repas et cela nous 

faisait bien rigoler, même si étant assez 

jeunes (cours primaire), le sens de certaines 

blagues nous échappait un peu… Nous 

restions à table afin d’écouter l’émission au 

complet. L’heure du repas était agréable car 

« Les Joyeux Troubadours » nous faisaient 

rire et nous repartions à l’école le cœur léger!  

Sans doute que plusieurs d’entre vous se 

souviendront de cette chanson entendue, tous 

les jours de la semaine, sur les ondes radio-

phoniques de Radio-Canada pendant 36 ans, 

soit de 1941 à 1977…  

C’est donc dans cet esprit de bonne hu-

meur que la cellule a accueilli quatre nou-

veaux membres au déjeu-

ner de la non-rentrée : 

Chantale Turbide, Claire 

Leblanc, Denis Gendron 

et Mario Blanchet.  

Bienvenue dans le groupe des Joyeux 

Troubadours! Chanter, se raconter des 

blagues, rire, être heureux… voilà notre pro-

gramme pour cette nouvelle année! 

Tourlou!! 
PAROLES DE LA CHANSON (INTERNET) 

Durant toute la semaine 

Les Joyeux Troubadours 

Ont confiance en leur veine 

Et rigolent toujours 

Ce sont des philosophes 

Qui au lieu de s'affoler 

Devant une catastrophe 

Se mettent à répéter... 

Ne jamais croire toutes ces histoires 

C'est comme ça qu'on est heureux 

Sourire aux lèvres et joies sans trève 

C'est comme ça qu'on est heureux 

Sourire aux lèvres et joies sans trève 

C'est comme ça qu'on est heureux 

Aimer la vie et ses folies 

C'est comme ça qu'on est heureux 

Et trouver le ciel bleu quand il tonne et quand 

il pleut 

C'est comme ça qu'on est heureux … 

 

"Un éclat de rire, c'est une poussière de 
joie qui fait éternuer le coeur."  
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Du nouveau, s.v.p. 

Denise Beaulieu 

Composer un nouveau texte 

semble au premier coup d’œil 

d’une simplicité extrême, aux 

dires de différentes personnes. 

En fait, pour moi, ce ne fut ja-

mais aisé, du plus loin que je 

me souvienne. Seulement me 

rappeler les compositions ou 

rédactions imposées à la 

« petite école », ardues et 

longues à faire selon mon inter-

prétation d’enfant, assez pour 

crier à l’aide et demander con-

seil et assistance. J’aurais bien 

préféré aller jouer dehors en 

lieu et place. Pourtant, une fois 

le travail demandé effectué, je 

n’haïssais pas en conserver une 

copie pour la relire en un autre 

temps. Plusieurs années plus 

tard, le manège se répétait par 

ma simple volonté, sans plainte 

cette fois-ci. Les idées me trot-

taient dans la tête même la nuit, 

se bousculant pour apparaître 

dans le circuit littéraire. Sauf 

que les résultats attendus 

n’étaient pas au rendez-vous. 

Le poème ne suivait aucune 

règle, les mots étaient turbu-

lents, contrairement à mon es-

sence même. J’avais l’impres-

sion de les apprivoiser en les 

répétant dans ma tête. Ce qui 

me plaisait n’était pas nécessai-

rement gagnant. De toute façon, 

le risque n’était pas très élevé. 

C’est difficile de tenter une sor-

tie pour se démarquer, entourée 

de tant de gens à succès, avec 

des talents innés. Je faisais plu-

tôt partie de la deuxième caté-

gorie, soit celle qui doit travail-

ler fort pour atteindre son ob-

jectif final.  

 

Aujourd’hui, je ne maîtrise pas 

plus les entourloupettes du 

français. Voyez voir : je me 

questionne toujours si les mots 

recherchés seront au rendez-

vous, si l’inspiration du mo-

ment sera sujet propice à attirer 

l’attention de quelqu’un, si la 

rime aura préséance dans l’écri-

ture, si le mot élu fera image 

dans la tête ou les cœurs. Tout 

pour me causer inquiétudes et 

malaises. Un texte lu crée l’inti-

mité du moment entre deux 

personnes dans la plus pure 

insouciance. J’accapare des 

instants de la vie d’un lecteur 

qui pourrait avoir bien d’autres 

choses à faire de son temps. 

C’est un lien qui s’établit dans 

la confiance et le respect. Pour-

tant, j’aime bien ce genre de 

contact, inconnu mais réel. 

J’ose imaginer que le plaisir est 

partagé, que l’essence même du 

message de la phrase est com-

prise. 

Un véritable écrivain passerait 

presque toutes ses heures jour-

nalières à l’écriture, en autant 

qu’il serait dans un endroit pro-

pice, avec des conditions favo-

rables au travail de scribe. C’est 

drôle, le seul endroit où j’ai le 

plus écrit à date se trouve être 

dans mon sous-sol non fini, 

composé d’objets hétéroclites 

et signifiants par leur rappel du 

passé récent, le tout accompa-

gné d’un éclai-

rage défaillant. 

Sur le mur bleu 

en isolant épais, toujours en 

attente de recouvrement, s’affi-

chent des rappels de bricolages 

du primaire, des posters de ve-

dettes, des casse-tête d’images 

préférés. Sont stationnées sur le 

sol de ciment, des boîtes ayant 

servi au déménagement ou con-

tenant quelques décorations de 

Noël. Comme meuble, un an-

cien set de salon devenu trop 

grand pour les nouvelles pièces 

de la maison, un bureau pour le 

premier ordinateur à la Com-

modore avec disquettes d’un 

autre âge qui soi-dit en passant 

servait plus aux jeux qu’à 

d’autres apprentissages, une 

table de ping-pong à multiples 

usages autres que celui auquel 

il était prévu initialement, un lit 

pour les au cas où. Toute cette 

compagnie serait encombrante 

dans un autre lieu; ici, elle ne 

me gêne pas. C’est la vie anté-

rieure qui s’étale de tout son 

long avec ses anciennetés récu-

pérables, de véritables boîtes à 

souvenirs.  

 

L’écriture fait son nid dans un 

cahier à spirales, pourvu de 

séparateurs. Le crayon de pré-

férence au stylo s’insinue dans 

la page, laisse des traces mori-

bondes et croule sous les idées. 

(Suite page 9) 

http://www.bing.com/images/search?q=%c3%a9crivain+qu%c3%a9becois&view=detailv2&&id=4A328D8BEF1442897C64F82145BDAB5E30904F0E&selectedIndex=0&ccid=EL5ES5jF&simid=608033500043151657&thid=OIP.M10be444b98c51cc7e5cfb4903723a02eo0
http://www.bing.com/images/search?q=petite+%c3%a9cole&view=detailv2&&id=5129E08B474FE5E1D7C6D4B71A57795799D1C5E1&selectedIndex=14&ccid=zMIGpgfs&simid=608040810068708205&thid=OIP.Mccc206a607ecafc294758c109c45134ao0
http://www.bing.com/images/search?q=cahier+spirales+et+crayon&view=detailv2&&id=119BB408CA47C9AEDED93150EF98D0E499DCF9D4&selectedIndex=29&ccid=MkRQ133M&simid=607993453761397999&thid=OIP.M324450d77dcc779e8544508bda2ec33do0
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Elles sont nombreuses en pre-

mière ligne, discordantes dans 

leur usage et finissent par 

s’assagir au besoin ou même 

disparaître. La marge s’utilise 

pour les corrections,  les notes, 

les ajouts. Tout se profile pour 

devenir un court texte qui aura 

besoin d’heures de relectures et 

de tentatives d’améliorations. 

S’il est accepté, il gravira un 

étage pour se mettre au goût du 

jour dans une page Word où il 

sera traité aux petits oignons, 

sans aucune douleur. 

 

Pourquoi permettre de me dé-

couvrir par l’écriture, de piger 

dans mon for intérieur? Ce fut 

très rare les fois où je me suis 

confiée à une autre personne. 

J’aimais bien être considérée 

discrète, secrète même. C’est 

bon pour les confidences. D’ail-

leurs, je ne me suis jamais trou-

vée intéressante dans les dis-

cussions de groupe, plutôt mal-

habile, avec une voix sans por-

tée, oubliant facilement des 

détails qui auraient pu combler 

les désirs des dernières nou-

velles à mettre à l’ordre du jour 

de mes interlocuteurs. De l’ex-

térieur, je suis simple comme 

bonjour et de l’intérieur couve 

un feu que j’essaie d’apaiser en 

me confiant à la page blanche. 

Elle seule me fait oublier l’en-

nui et la solitude propre à tout 

être humain. Je peux lui confier 

tous les désordres de mon cer-

veau sans connaître les juge-

ments maladroits ou les inter-

prétations malhabiles sur mon 

discours. Je peux aussi me sur-

prendre et m’amuser aux dé-

pens de mon imagination. Le 

goût de créer ne se perd pas, 

seules les idées viennent à man-

quer momentanément, signe 

que le temps d’un répit est de-

mandé. Le sujet à venir germe 

dans ma tête et s’éclate à l’oc-

casion. 

 

Par paresse et peut-être pour 

éviter de m’en mêler, j’ai sou-

vent trouvé qu’une discussion 

franche et honnête n’en valait 

pas la chandelle.  

Les gens tournent souvent au-

tour du pot, sans se dire les 

vrais choses de peur de choquer 

leur entourage, de perdre leur 

amitié chèrement acquise. 

Comme sur la route, le conduc-

teur évite les écueils par crainte 

de se mettre dans le pétrin. Il 

n’a juste pas envie de dire 

« Allo la police! ». Ce peut être 

très embarrassant d’embarquer 

dans des sujets chauds qui 

s’obstinent à créer de la chicane 

ou du moins une certaine gêne. 

Tout doit baigner dans la joie et 

le plaisir autant que possible. 

De toute façon aujourd’hui, les 

nouvelles nous parviennent de 

partout dans le monde. Rare-

ment sont-elles là pour nous 

remonter le moral. Elles nous 

accablent plutôt de notre peu 

d’empathie et de notre incapa-

cité à proposer des solutions 

durables. Je n’apprécie pas par-

ticulièrement les spectacles 

d’humour, mais ils sont sûre-

ment devenus une denrée es-

sentielle pour nous faire oublier 

l’espace d’un instant toutes les 

situations malheureuses vécues 

sur cette terre par des gens 

moins gâtés que nous par la vie. 

 

Alors, pour faire changement 

de toute cette lassitude, voir le 

bon côté des choses par l’entre-

mise de son imagination n’est 

pas un voyage très dispendieux. 

Le bon temps se mérite peut-

être, mais comme nous sommes 

nombreux à en avoir besoin! De 

l’air neuf s’il vous plaît! Pas-

sons à autre chose. Du nouveau, 

s’il vous plaît! Même s’il ferait 

illusion! Comme souvent enten-

du, vive les vacances, au propre 

comme au figuré. 

 

Denise Beaulieu 

(Suite de la page 8) 

Réponses au questionnaire  
Avez-vous la fibre écolo? 

1) C 4) A 7) B 10) C 13) C 16) C 19) B 

2) A 5) A 8) A 11) C 14) C 17) A 20) D 

3) B 6) C 9) B 12) D 15) B 18) A 

http://www.bing.com/images/search?q=page+blanche&view=detailv2&&id=539C9BF34FD6980124557DBBD7C28121E65B77E7&selectedIndex=0&ccid=PJtGdXk0&simid=608043150837286056&thid=OIP.M3c9b467579343745b1e12fa1f0ef33c4o0
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ASSURANCES 

Rita Lapointe, responsable 
 

LES COMITÉS 

Le sujet va peut-être vous surprendre un peu : 

 La santé et la conduite automobile.  
 

Nous savons que la somme des années peut, parfois, être inversement proportionnelle 

à la bonne santé sous tous ses aspects. 

Je vous donne quelques pistes de réflexion qui m’ont interpellée et il en sera certainement de même 

pour vous. 

-  Êtes-vous limité dans vos mouvements lorsque vous conduisez? 

-  Vous arrêtez-vous au dernier moment à une intersection? 

-  Vous arrive-t-il d’éprouver de la difficulté à comprendre certains panneaux de 

signalisation? 

-  Vous faites-vous klaxonner ou interpeller par les autres conducteurs sur la route? 

-  Êtes-vous lents à tourner ou à démarrer aux changements de lumière? 

-  Avez-vous de la difficulté à reculer votre véhicule? 

 

Si nous pouvons répondre oui à une ou plusieurs questions, il serait important de: 

 en parler à un proche; 

 consulter un professionnel de la santé; 

 rafraîchir nos connaissances ou revoir nos techniques de conduite; 

 envisager, lorsque c’est possible, d’utiliser d’autres moyens de nous déplacer. 

 

Et maintenant quelques conseils qui nous permettent de continuer à conduire «sécuritairement» si notre 

santé se détériore. Peut-être est-il temps de changer nos habitudes de conduite, comme: 

 circuler en dehors des heures de pointe; 

 prévoir des périodes de repos lors de longs trajets; 

 conduire dans les lieux familiers; 

 éviter de conduire la nuit ou par mauvaise température; 

 éviter de conduire si nous prenons une médication qui provoque de la somnolence; (certains 

médicaments pour les rhumes et les grippes) 

 choisir, lors de l’achat, une voiture qui facilite la tâche; (exemple : une transmission  automa-

tique). 

J’ai résumé ici des suggestions publiées par la Société de l’assurance automobile. 

Je trouve que nous devrions peut-être rafraîchir nos connaissances. 

Le nombre de véhicules croissant sans cesse, il nous faut être de plus en plus attentifs. 

 

Et comme membre de l’AREQ Pascal-Taché, peut-être, pourrions-nous suggérer à notre Conseil secto-

riel de nous organiser une rencontre avec un organisme travaillant dans le domaine de la sécurité rou-

tière afin de mettre à jour nos connaissances et de nous donner des conseils afin que nous puissions 

conduire encore de nombreuses années et en toute sécurité pour nous et pour les autres. 

 

Et maintenant, c’est avec plaisir que j’ai appris lors de la dernière activité, qu’une personne répondait 

positivement à la demande présentée dans le dernier journal. En effet, Bernard Blanchet accepte de 

prendre le dossier des assurances. À l’avenir c’est lui qui vous transmettra les informations. 

Je demeure impliquée à la Région et nous aurons l’occasion de nous rencontrer lors des activités du 

secteur. Merci à Bernard avec qui j’aurai le plaisir de travailler. 
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Comité Sociopolitique 

Jacques Dansereau, responsable 

LE COMITÉ RÉGIONAL DE L’ACTION SOCIOPOLITIQUE 

VOUS INVITE À DEUX CONFÉRENCES SUR DES SUJETS CHAUDS DE L’ACTUALITÉ 

 LE 27 NOVEMBRE 2015 

 

LES COMITÉS 

LA CLASSE MOYENNE :  

AUSTÉRITÉ ET RELANCE 

Conférencier : Philippe Hurteau 

Chercheur à l’IRIS (Institut de recherche et d’infor-

mations socio-économiques) 

  

Depuis plusieurs années au Qué-

bec, on entend des préoccupa-

tions quant à l’avenir de la classe 

moyenne. Cette conférence a 

pour but de clarifier sa situation 

et d’envisager l’avenir de la 

classe moyenne en fonction des politiques publiques 

actuellement avancées.  

  

Voici quelques questions que nous aborderons:  

  

Comment évolue la classe moyenne au Québec?  

Dans quelle situation se trouve-t-elle?  

Assistons-nous à une érosion de la classe moyenne?  

Comment vont les revenus de cette classe?  

Comment assure-t-on sa pérennité tant au début de 

la vie (éducation) qu’à la fin (retraite)?  

  

Nous verrons également quelle est l’influence des 

mesures d’austérité et de relance prises par le gouver-

nement sur la classe moyenne.  

  

Enfin, est-il possible dans le contexte écologique 

actuel de reconduire le pacte fordiste qui a mené à la 

création de la classe moyenne?  

Si ce n’est pas le cas, vers quel avenir pouvons-nous 

nous projeter ? 

LES ÉCRANS:  

LIBÉRATION OU ESCLAVAGE ? 

Conférencier : Jacques Brodeur 

Jacques Brodeur a enseigné pen-

dant 30 ans l’éducation physique. 

Son parcours militant est impres-

sionnant, particulièrement son 

implication dans les dossiers de la 

non-violence.  

Depuis août 2002, il anime le programme de mobili-

sation communautaire EDUPAX pour prévenir la 

violence et aiguiser le sens critique des jeunes et des 

moins jeunes face aux écrans. Le conférencier a parti-

cipé à la conception d’un colloque à l’AREQ de la 

Mauricie ainsi qu'à celui qui l'a précédé à Paris le 30 

avril 2014.  

 On peut facilement remarquer  l’engouement pour 

les écrans des enfants et des ados qui ressemble de 

plus en plus à une fièvre, fièvre qui guette aujour-

d’hui les aînés. On parle d'obsession, de nomopho-

bie, une névrose qui suscite une véritable anxiété à 

l'idée de passer la nuit sans tablette ou téléphone soi-

disant intelligent. Les dommages consécutifs à la 

surexposition précoce aux écrans ont donné lieu à 

des milliers d'études. Les contenus scientifiques por-

teront sur cette nouvelle « dépendance » de même 

que sur les solutions pour s’en sortir. 

 

 Jacques Brodeur viendra partager avec nous  les 

préoccupations et les solutions de personnes retraitées 

face à ce nouveau phénomène. Nous vous invitons à 

venir vous renseigner et vous exprimer sur cette réali-

té qui touche tous les paliers de la société. 

Horaire 
9 h 30 à 12 h : 

Conférence de Philippe Hurteau 

12 h à 12 h 45 :        Dîner 

12 h 45 à 14 h 30 : 

Conférence de Jacques Brodeur 

Coût tout inclus : 

 Membre : gratuit      Non-membre : 17$ 

(Payé par le secteur) 

Lieu : 
Auberge Québec 
3055, boul. Laurier, Québec G1V4X2 
(coin Lavigerie près de l’Hôtel Plaza) 
 
Pour inscription : Jacques Dansereau 
418-856-1474  
Fin des inscriptions : 16 novembre 
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DOSSIER DE L'ACTION SOCIOPOLITIQUE  
Normand Bourgeois 

Faire le silence autour de soi 

L'autoritarisme en politique se distingue 

par une volonté constante d' « imposer son 

autorité » et par une attitude rigide qui « ne 

supporte pas la contradiction ». Voilà une 

façon de faire qui s'immisce dans la vie poli-

tique du Québec depuis plus d'un an.  

 

À quoi voit-on cela? Il y a d'abord le refus 

du dialogue avec les citoyens et leurs repré-

sentants à propos de l'objectif qui colore 

toute la politique de l'actuel gouvernement : 

le choix de contrôler les finances publiques 

dans un très court laps de temps en adoptant 

de nombreuses mesures d'austérité qui tou-

chent en tout premier lieu les personnes dé-

munies et les membres de la classe moyenne. 

Cette orientation est dénoncée de diverses 

manières, notamment par des pétitions et des 

manifestations. La réponse gouvernementale 

à ces actions citoyennes est invariablement la 

même. L'objectif, les moyens choisis pour 

l'atteindre de même que le calendrier de réa-

lisation sont absolument non discutables. 

 

Ce n'est pas tout. De nombreux indices 

portent à croire que le message véhiculé par 

le gouvernement est contrôlé, et ce, à tous les 

niveaux. Dès la prise du pouvoir en 2014, le 

premier ministre a placé les quelques 700 

agents de communication de la fonction pu-

blique sous l'autorité du ministère du Conseil 

exécutif. Aussi, les membres du gouverne-

ment ont cessé de donner des conférences de 

presse impromptues aux médias d'informa-

tion avant leur réunion en caucus. (La déci-

sion d'agir ainsi a été prise après que l'ex-

ministre de l'Éducation Yves Bolduc ait fait 

une énième déclaration embarrassante.) 

Pourquoi retarder cette prise de parole si ce 

n'est pour donner aux conseillers politiques 

le temps de valider, de corriger ou de réécrire 

l'information à diffuser. L'intervention de ces 

conseillers ne s'arrête pas là. En effet, des 

documents attestent qu'à l'occasion de l'étude 

des crédits du Parlement, ils ont rédigé les 

questions et les réponses prononcées par les 

ministres et par les députés de l'équipe gou-

vernementale. Il va sans dire que de telles 

façons de faire appauvrissent et dénaturent le 

rôle des élus. 

L'espace réservé à l'analyse et à la critique 

du travail parlementaire se rétrécit lui aussi. 

Cela se constate en particulier lorsque l'on 

utilise le bâillon, une mesure exceptionnelle 

visant à accélérer l'adoption d'une loi. Cette 

pratique réduit grandement le temps dont dis-

pose l'opposition pour examiner son contenu 

et sa portée.  

 

Le bâillon a hâté l'adoption du projet de loi 

10 au mois de février 2015. Cette loi est à 

l'origine d'une réforme majeure du réseau de 

la santé et des services sociaux et donne au 

ministre en titre des pouvoirs exceptionnels. 

Par exemple, il nomme dorénavant plusieurs 

membres au Conseil d'administration des or-

ganismes du réseau et choisit parmi ceux-ci 

la personne qui en assumera sa présidence. 

 

La procédure du bâillon a de nouveau été 

utilisée au mois d'avril 2015 pour écourter le 

temps consacré à l'étude du projet de loi 28, 

une loi omnibus touchant à un grand nombre 

de sujets hétéroclites dont le seul lien est la 

contribution à la réduction des dépenses pu-

bliques. Voilà une véritable boîte à surprise 

pour les citoyens qui sont peu ou pas du tout 

informés des changements qui modulent 

leurs droits et leurs devoirs. 

 

Il y a autre chose encore. Le gouvernement 

n'évalue pas systématiquement l'impact de 

ses décisions budgétaires et administratives 

sur les services publics et sur les personnes 

touchées. Pourtant, une des conditions d'une 

(Suite page 13) 
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saine gestion des affaires publiques est la réa-

lisation d'études et d'analyses à la fois neutres 

et objectives aux fins d'éclairer ou de valider 

les choix à faire. Au lieu de cela, on décrète à 

répétition des réductions de dépenses dans 

des secteurs névralgiques comme la santé, les 

services sociaux et l'éducation en affirmant à 

chaque fois que cela n'affectera en rien la 

qualité et la quantité des services rendus à la 

population.  

 

Toutes ces mesures — le blocage du dia-

logue social avec les citoyens, l'encadrement 

très serré du message gouvernemental et la 

mise à l'écart ponctuel de l'opposition parlemen-

taire et des experts  — illustrent une volonté de 

contenir l'expression des voix qui s'écartent du 

chemin tracé par les détenteurs du pouvoir. Que 

faut-il penser de ces efforts visant à éliminer les 

voix discordantes? On conviendra qu'il faut s'en 

inquiéter, et ce, quelle que soit notre couleur poli-

tique, car il s'agit d'une pratique autoritaire qui va 

à l'encontre de valeurs essentielles à la démocratie 

comme la consultation, le compromis, la tolé-

rance et la solidarité.  

 

La démocratie est aussi précieuse que fragile. Il 

faut dénoncer sans réserve tout ce qui peut la fra-

giliser, car le plus petit recul dans ce domaine 

représente une perte majeure qui est de surcroît 

difficilement récupérable. 

(Suite de la page 12) 

Références sur l'autoritarisme et la démocratie 
 
Notre définition de l'autoritarisme politique est tirée du site L’internaute. 

http://www.linternaute.com/dictionnaire/fr/definition/autoritaire/ 

Les valeurs clés de la démocratie sont abordées sur le site ciao. 

http://www.ciao.ch/f/racismes/infos/58ee1f0b8b45982ae8e3c982d40c2457/9.0.%20plus2-

respecter_les_valeurs_qui_permettent_la_democratie/ 

Normand Bourgeois 

AREQ secteur Cap-Diamant 

Quel beau jeu de mots  
 

Il  était une fois quatre individus qu'on appelait 

Tout  le monde - Quelqu'un - Chacun  et  Personne   

Il y avait un important travail à faire,  

Et on a demandé à Tout le monde de le faire.  

Tout le monde était persuadé que Quelqu'un le ferait.  

Chacun pouvait l'avoir fait, mais en réalité Personne ne le fit.  

Quelqu'un se fâcha car c'était le travail de Tout le monde !  

Tout le monde pensa que Chacun pouvait le faire 

Et Personne ne doutait que Quelqu'un le ferait  

En fin de compte, Tout le monde fit des reproches à Chacun 

Parce que Personne n'avait fait ce que Quelqu'un aurait pu faire. 

MORALITE 

Sans vouloir le reprocher à Tout le monde, 

Il serait bon que Chacun 

Fasse ce qu'il doit sans nourrir l'espoir     

Que Quelqu'un le fera à sa place  

Car l'expérience montre que 

Là où on attend Quelqu'un,   

Généralement on ne trouve Personne ! 

CONCLUSION  

Je vais le transférer à Tout le monde afin que Chacun 

puisse l'envoyer à Quelqu'un sans oublier Personne  
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LES COMITÉS RETRAITE 
Gilles Dussault, responsable 

RETRAITE ET INDEXATION 
 

TABLE DE TRAVAIL AVEC LE CONSEIL DU TRÉSOR 

 

Suite à une rencontre entre l’AREQ et le président du Conseil du trésor et 

compte tenu de pourparlers qui se sont poursuivis, le Conseil du trésor a ac-

cepté de mettre sur pied une table incluant les associations de retraités, pour faire entendre 

notre point de vue et discuter de solutions à la perte du pouvoir d’achats des retraités. 

 

Lors d’une prochaine rencontre, les participants devront convenir de la composition de cette 

table de travail, le mode de désignation de ses membres et le calendrier de ses réunions. 
 

Source AREQ (CSQ). 

Création de Retraite Québec 
 

Le ministre du Travail, de l’emploi et de la Solidarité sociale, M. Sam Hamad, se réjouit de 

l’adoption du projet de loi regroupant la Commission administrative des régimes de retraite et 

d’assurances (CARRA) et la Régie des rentes du Québec (RRQ) en un seul organisme nommé 

Retraite Québec. 

 

Le ministre Hamad a expliqué que le regroupement « permettra de consolider le savoir-faire 

des deux organisations tout en créant un pôle d’expertise en matière de retraite, et de dégager 

dès 2018 des économies récurrentes de l’ordre de 20 millions de dollars au bénéfice des coti-

sants ». 

 

Maintien des missions 
Retraite Québec unira les forces et les compétences des deux organisations et poursuivra 

l’engagement d’offrir un service à la clientèle de grande qualité. 

 

Elle continuera de verser les rentes et prestations que la CARRA et la RRQ ont l’habitude 

de verser. Retraite Québec conservera donc la responsabilité de l’administration du Régime de 

rentes du Québec, du Soutien aux enfants et des régimes de retraite du secteur public et de 

prestations  supplémentaires. 

 

La nouvelle organisation veillera également au bon fonctionnement et à la conformité des 

régimes complémentaires de retraite et des régimes volontaires d’épargne-retraite. 

 

Entrée en vigueur 

La date précise d’entrée en vigueur de Retraite Québec reste à déterminer. Notons cepen-

dant, qu’un comité de transition a été mis en place afin de mener à la création d’une nouvelle 

organisation performante et reconnue. 
 

Source : Salim Idrissi, Attaché e presse 

(Suite page 15) 

«On va toujours trop loin pour les gens qui vont nulle part.» Pierre Falardeau 
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CONDITION DES FEMMES 

Georgette Roy, responsable. 

roy.georgette@videotron.ca  

418-248-2319 

 

LES COMITÉS 

L’AREQ se prononce sur la fusion de la CARRA et de la RRQ 
01 septembre 2015 

Dans le cadre du projet de fusion de la CARRA et de la Régie des rentes, l’AREQ réclame des garan-

ties quant à l’amélioration des services à la clientèle ainsi qu’à la représentation des retraités. Ces de-

mandes ont été formulées par voie de communiqué, à l’occasion des consultations entourant le projet de 

loi 58, qui se déroulent à l’Assemblée nationale. 

Plus précisément, l’Association demande le dépôt public d’un plan d’action pour énoncer comment 

sera réalisé le regroupement de la CARRA et de la RRQ, ainsi que l’intégration de leurs employés res-

pectifs. De plus, elle propose que le projet de loi 58 soit modifié de sorte qu’un siège supplémentaire au 

conseil d’administration soit accordé aux pensionnés, de même que deux sièges supplémentaires au co-

mité de retraite du RREGOP. Il s’agirait là d’un premier pas vers une meilleure reconnaissance de la 

contribution et du point de vue des personnes retraitées dans la gouvernance d’institutions qui les con-

cernent directement. 

 

Des économies? 

Rappelons que le regroupement a initialement été annoncé lors du discours sur le budget 2015-2016. 

Le gouvernement souhaite réaliser des économies estimées à 20 millions de dollars par année à compter 

de 2018. Ces économies seraient réalisées grâce à la réduction des dépenses de nature administrative et 

au partage des ressources. 

L’AREQ suivra de près le regroupement des deux organismes. Elle veillera à ce que ses membres ne 

soient aucunement pénalisés par ce regroupement. 
Source AREQ (CSQ) 

(Suite de la page 14) 

Le samedi 17 octobre, nous avons participé pour la 

marche des femmes à Trois-Rivières. Nous étions 

cinq membres de l’AREQ soit Pierrette, Pauline, 

Bibiane, Christiane ainsi que moi-même. Je tiens à les remercier per-

sonnellement de s’être déplacées . C’est un geste de solidarité envers toutes les femmes 

du Québec. L’invitation a été lancée pour tout le monde. Nous sommes montées avec 

l’autobus de la Jardilec de Saint-Jean-Port-Joli. Les femmes qui ont organisé cette jour-

née ont pensé à tout : collation et jeux ainsi que des tirages de foulards de la marche des 

femmes. Nous sommes trois du groupe qui avons gagné.  

 N’oubliez pas que nous aurons un dîner pour la journée de la femme au mois de mai et 

j’aimerais que d’autres personnes se joignent à nous pour cette activité. C’est une façon 

de montrer notre intérêt pour celles qui travaillent pour nous. Je vais assister à la pro-

chaine réunion le jeudi 22 octobre pour la condition des femmes et je vous ferai un résu-

mé . 

  Au plaisir de se revoir... 
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LES COMITÉS 

COMITÉ DE L’ENVIRONNEMENT 

 

Serge Picard, responsable 

Avez-vous la fibre écolo?  

 
Je vous lance un petit défi. À l’instar de 1100 autres personnes, mesurez 

vos connaissances en environnement avec ce petit questionnaire dont 

vous trouverez les réponses à la page 9 
 

Si vos résultats ne correspondent pas à vos attentes, consolez-vous car il n’a été réussi que par 

56% des répondants. Il vous laissera en contrepartie la nostalgie des examens que vous avez 

administrés et celle des corrections qui ont comblé une partie de vos soirées d’alors. 

 

1. Quelle est la consommation annuelle mondiale en énergie? 

  A) 5000 gigawatts B) 10 000 gigawatts C) 15 000 gigawatts 

 
2. Quelle est la production énergétique annuelle du soleil? 

  A) 90 000 térawatts * B) 9000 gigawatts C) 1000 gigawatts 

 

  * soit 6000 fois la consommation mondiale 

 
3. Quel est le principal gaz responsable du réchauffement de la planète? 

  A) L'azote B) Le dioxyde de carbone C) L'oxygène 

 
4. Combien de kilogrammes de verre recyclé obtient-on avec un kilogramme de verre? 

  A) 1 kilogramme B) 1/2 kilogramme C) 0 kilogramme 
 

5. Un robinet qui goutte représente une perte de combien de litres par jour? 

  A) 10 litres B) 5 litres C) 2 litres 

 
6. A combien de douches équivaut un bain ? 

  A) 3 B) 4 C) 5 

 
7. Lorsqu'on nettoie des lampes et des luminaires, on optimise leur efficacité de : 

  A) 20% B) 40% C) 60% 

 
8. Selon l’UNESCO, combien de litres d'eau nécessite la production d'un kilo de bœuf? 

  A) 10 000 B) 1000 C) 100  

 
9. Selon l’UNESCO, combien de litres d'eau nécessite la production d'un kilo de céréales? 

  A) 15 000 B) 1500 C) 150 

«La plupart des hommes sont pris dans une quête si haletante du plaisir qu’ils passent devant sans en 

jouir.» Soren Kierkegaard (1813-1855) 
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10. Quelle est l'énergie la plus utilisée pour les machines? 

  A)L'énergie éolienne B) L'énergie hydraulique  

  C) L'énergie fossile 

 
11. En combien de temps, un sac en plastique se décompose-t-il? 

 A) 1 an B) 10 ans C) 100 ans  

 D) 500 ans 

 
12. Quelle quantité d'eau est gaspillée lors d'un brossage de dents «au fil  de l'eau? 

 A) 6 litres B) 16 litres C) 26 litres  

 D) 36 litres 

 
13. De quelle hauteur augmentera le niveau de la mer si le Groenland fond? 

 A) 10 centimètres B) 50 centimètres C) 6 mètres D) 10 mètres 
 

14. Selon les scientifiques, de combien de degré(s) la température aura-t-elle augmenté  le 

siècle prochain? 

 A) 1 degré B) 2 degrés C) 3 degrés D) 4 degrés 

15. Qu’économise-t-on lorsque l’on recycle 1 tonne de plastique? 

 A) 2 kg de pétrole brut  C) 10 tonnes de pétrole brut 

 B) 800 kg de pétrole brut D) 100 tonnes de pétrole brut 

16. Quelle économie réalise-t-on lorsque l'on baisse la température d'une pièce de 1°C? 

 A) 1%  B) 3% C) 7% D) 10% 

17. Quel est le type de transport de marchandises le plus économique? 

 A) Le transport fluvial C) Le transport ferroviaire 

 B) Le transport routier D) Le transport  aérien 

18. Qu'est-ce qui consomme le plus d'énergie dans la maison? 

 A) Le chauffage B) L'éclairage C) Les électroménagers 

19. Avec 650 canettes récupérées, on peut fabriquer...  

 A) Une trottinette B) Un vélo C) Une machine à laver  

20. Dans quelle ville trouve- t-on des distributeurs d'air pur? 

 A) New York B) Pékin C) Tokyo D) Mexico 

« Croyez ceux qui cherchent la vérité, doutez de ceux qui la trouvent.» André Gide (1869-1951). 
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25e de la Fondation Laure-Gaudreault 

FONDATION LAURE-GAUDREAULT 

Lise Bélanger, responsable  

lisebelanger@axion.ca 581-226-8842 

Le 26 octobre 2015 se tenait la ren-

contre des responsables de FLG de la 

région Québec-Chaudière-Appalaches. 

Notre présidente Madame Marielle 

Raymond nous a livré son rapport. Son 

intervention portait principalement sur 

l’année du 25e de la fondation. Elle 

rappelle l’idée qu’elle invite chaque membre de 

l’AREQ à donner 25$ à la fondation, soit 1$ par 

année, en reconnaissance à Laure Gaudreault, 

syndicaliste qui a grandement aidé au respect et à 

l’évolution des droits des enseignants. Notre mis-

sion est de faire connaître notre fondation dans 

l’AREQ et à l’extérieur. Le don personnel ou au 

nom de l’AREQ de cartes de sympathie contri-

bue au rayonnement de FLG. De plus , la fonda-

tion Laure-Gaudreault répond aux désirs de gra-

titude des familles car elle aide la recherche mé-

dicale ou sociale pour améliorer la qualité de vie 

des aînés.  

Monsieur Robert Gaulin  a participé à notre 

rencontre. Il nous invite à visiter le site internet 

www.fondationlg.org Plusieurs informations et 

témoignages de gens qui ont connu Laure Gau-

dreault y sont consignés. Le don en ligne doit 

être développé. Depuis 25 ans, FLG a remis plus 

de 2 000 000$ dans toutes les régions. Pour valo-

riser FLG, il y a une politique reconnaissance 

envers ceux qui ont contribué de fa-

çon exceptionnelle à notre fondation. 

La médaille Laure-Gaudreault est 

offerte à des bienfaiteurs, organismes 

ou individus, qui ont fait des dons 

importants. Il y a aussi la mention 

membre-émérite pour une personne 

qui a contribué de façon significative à FLG. 

Madame Yvonne Morneau, de notre secteur, a 

reçu dernièrement cet honneur. Elle continue à 

collaborer au rayonnement de FLG. Mme Mor-

neau a demandé à Mme Michelle Desjardins si 

elle voulait bien offrir une peinture au profit de 

la fondation. Elle a généreusement accepté. Des 

billets seront disponibles. Le projet est à ses dé-

buts. C’est donc à suivre… 

Je vous rappelle que les demandes d’aide doi-

vent être acheminées avant le 30 mars. L’aide 

s’adresse à des aînés dans le besoin, organismes 

ou individus, à des œuvres de jeunesse ou des 

jeunes dans le besoin. Je peux vous fournir les 

formulaires requis. 

Je vous donne ma nouvelle adresse électro-

nique lisebelanger@axion.ca et mon numéro de 

téléphone 581- 226- 8842. Je réside maintenant à 

Saint-Joseph-de-Beauce. 

 

Au plaisir de vous rencontrer!  



Page  19     Novembre 2015 

Nécrologie 

Madame Juliette Dupont Membre de L’AREQ 

Madame Bérangère Francoeur Membre de L’AREQ 

 

Madame Lily Leblanc Amie de L’AREQ 

Madame Jeannette Pelletier Chouinard Mère de Pierrette Chouinard 

Madame Hélène Chamard Sœur de Jeannette Chamard 

Monsieur Aimé Renaud Beau-frère de Thérèse Gagnon 

Madame Madeleine Gagnon  Belle-sœur d’Ernest Volant 

Madame Yolande Lecomte (88 ans) Sœur de Huguette Lecomte 

Madame Rose-Aimée (Jeanne-Aimée) Thibault Mère de Jeannine Mercier, 

 Belle-mère d'Émile Gagné 

Monsieur Rosaire Talbot (83 ans) Époux de Pierrette Couture. 

 Beau-frère de Nicole Labonté et 

 Monique Audet 

Madame Louisette Casault (81 ans) Sœur de Claudette Landry 

 Belle-sœur de Jos Landry 

Monsieur Jean-Paul Laplante (78 ans) Frère d'Odette Laplante 

Madame Gaétane Lord (58 ans) Belle-sœur d'Élise Melanson 

Monsieur Jean-Noël Allaire (65 ans) Frère de Suzanne Allaire 

Monsieur Jean-Marie Girard (80 ans) Beau-frère de Jacques Gaudreau 

Madame Lucille Dion (60 ans) Sœur de Bertrand et de Gilbert Dion  

Monsieur Donat Robichaud Beau-frère de Carmen Chouinard 

 
Nos sincères condoléances aux familles éprouvées. 

C 'est le 22 juillet 2015 que notre 

consoeur, et AMIE de l’AREQ 

Lily Leblanc, perdait son combat 

contre le cancer.  

 

Lily était une femme simple, métho-

dique, très minutieuse et attentionnée à 

ses proches.  Elle a débuté sa carrière 

en 1968 à la bibliothèque du collège St

-Joseph de Saint-Pamphile pour trans-

férer ensuite au secondaire à l'école 

polyvalente de Saint-Pamphile nommée aujour-

d'hui École Secondaire La Rencontre.  Pendant 

toutes ces années, Lily a vécu entourée de 

livres; comment ne pas les aimer? Elle achetait 

les volumes en tenant compte de sa clientèle 

d'adolescents, d'adultes, d'enseignants, de l'his-

toire, de la politique, de la  science et sur les 

toutes dernières parutions. Ces livres, elle les a 

cotés,  couverts (elle était d'une adresse exem-

plaire pour cela), elle les a réparés avec tendresse 

car elle les aimait propres et beaux et 

que dire du classement des rayons tou-

jours impeccable.  

 

Lily était proche des siens, elle prenait 

soin de sa mère et aidait ses amis dans 

le besoin.  Elle se rappelait toujours les 

anniversaires de ses amis(es) en 

leur remettant une carte de fête avec 

une pensée personnalisée.   

 

Elle aimait faire les boutiques  et adorait les 

voyages dans le Sud. Lily a quitté son travail 

après 35 ans de service, elle a profité de la vie de 

retraitée seulement quelques années avant d'être 

minée par cette affreuse maladie.  

 

Lily, tu nous manques, nous gardons un bon 

souvenir de toi, en espérant que tu as retrouvé la 

sérénité et que tu veilles avec grand soin sur ceux 

qui t'aiment. 

Marthe Dupont 

Lily Leblanc 
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Fête automnale à Saint-Pacôme,  

le 15 septembre 2015 

La fête automnale fut un franc succès. Cet événement nous a permis de 

découvrir ou de retrouver un site enchanteur. Merci aux personnes respon-

sables de la Fête automnale et particulièrement à la Cellule de La Poca-

tière. 

Vous avez été nombreux à répondre à notre invitation et nous avons eu 

une rencontre dynamique, chaleureuse où tous et chacun ont pu échanger 

autour d’une table aux mets appétissants. Nos sages multiples de cinq ont 

encore une fois démontré la vitalité de nos membres. La relève est impor-

tante. Nous avons donc profité de l’occasion pour souligner officiellement 

la non-rentrée de nos nouveaux membres et leur souhaiter la bienvenue 

parmi nous. 

(Texte Clermont Morneau 

Photos Bernard Blanchet) 
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